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人才是保障大亞灣核電站安全運行的
核心。大亞灣核電站一直貫徹高質素人才
培訓的理念。1980年代末，為了培育核電
技術人才，廣東核電合營有限公司精選大
亞灣第一批生產運行隊伍送到法國培訓，
當時每個人的培訓費用高達約26萬美元，
相當於一個成年人體重的黃金價值，因此
被稱為「黃金人」，足見當年對於人才培
訓方面的重視。透過這批「黃金人」引入
外國先進技術的同時，他們也成為了貢獻
國家核電發展的棟樑。

現時，大亞灣核電站超過80％的員
工持有大學學位或以上學歷。獲聘用
後，員工須接受培訓，只有在完成所有
訓練並取得滿意表現後，才獲准履行相
關職責。所有機組操控員工必需接受持
續培訓，並每隔5年參加覆核考試合格
後，才可以繼續擔任機組操控員。

發展核電有助全球減碳

高質素人才保障安全在籌備興建大亞灣核電站時，核電站的安全備受港人關注，成立於1988年的核安全諮詢委員會（後來於2019年易名為「廣東核電站核安全諮

詢委員會」，簡稱安諮會）多年來擔當着核電站與公眾溝通的橋樑。安諮會主席、香港輻射防護專家曹王敏賢接受訪問時，回顧當年與內地專家

合力釋除港人對建設大亞灣核電站的疑慮的經歷。她強調，從選址、設計、運行、人才選用等，大亞灣核電站都嚴謹把關、高標準作業。當年憑

藉自己的專業判斷，對大亞灣核電站的安全運行有十足信心，而過去30年來大亞灣核電站的亮眼表現，就是回饋這份信任的最好答卷。

身為輻射防護專家的曹王敏賢在美國修讀博士學

位期間，已經接觸和使用核技術。但當年，由於港人

普遍對核電知之甚少，加上1986年發生的切爾諾貝爾

核電站事件，更是增加了港人對在距離香港50公里的

大亞灣建設核電站的疑慮，當時一度有100萬港人簽

名反對建設核電廠。

曹王敏賢憶述當時自己身邊亦是反核氣氛濃烈。

當年她還在讀小學的兒子，被學校要求交出六個簽名

反對建核電廠，而兒子還因為向老師表示他們全家人

都支持建廠，而影響操行分數；她自己亦聽到同事對

建廠的反對聲音。她說，理解市民對核安全的關注和

擔憂，因此認為自己有責任向公眾普及專業知識，幫

助大家正確認識核電技術，於是她開始積極參與社會

活動，面向傳媒、老師舉行研討會普及核電知識，希

望讓大家不再因為不了解而「聞核色變」。

1986年9月，為進一步化解港人對核電安全的疑

慮，廣東核電合營有限公司將核電設備的模型運抵香

港，與中國核學會、香港科技和諧促進會聯合在星光

行推出了大型展覽「香港核電技術展覽會」。參與其

中的曹王敏賢積極出謀劃策。她意識到當時許多港人

並不懂普通話，若由內地赴港專家直接向港人講解，

雙方溝通會比較困難，於是提議訓練讀理工科的大專

學生擔任講解員。「這些學生都是香港市民，（市民

會覺得他們）肯定不會就大亞灣安全問題『騙』市

民，因為騙他們等於騙自己，而這些學生又有理工科

知識，吸收能力強，講解比較直接易明。」最終他們

培訓了200多名學生擔任講解員，向公眾推廣核電，

展覽吸引共約18萬名市民到場參觀。曹王敏賢說，這

次活動對平息市民反對建設大亞灣核電站的聲音起到

積極作用。

被問及是什麼讓曹王敏賢對大亞灣核電站的安全

性始終保持如此堅定的信心，她說是基於自己的專業

判斷，她認為大亞灣核電站無論從選址、設計、運

行、人才選用等方面的嚴謹，都確保了其安全性。

大亞灣核電站位於地震風險低的區域，其選址需

要通過全面的分析和調研，並嚴格遵照國際指引及國

家核安全局安全評估的結果。廠址附近的地殼安全穩

定，發生強烈地震的機會非常低。此外，大亞灣於沿

岸建造了高出水平面17米的防波堤，加上大亞灣離岸

的島嶼群可為電站提供天然屏障，因此可以降低受海

嘯的影響。核電站亦已按周邊的實際情況而設計，可

抵禦例如海嘯和地震等自然災害。

核電站還採用了「縱深防禦」的原則，意指有多

重保護措施，萬一核電站發生運行故障或人為錯誤

時，電站的後備設施可即時啟動以維持電站安全運

作，有效減低發生事故的機會和對環境的影響。在反

應堆的設計方面，大亞灣核電站設有三重獨立保護屏

障，防止放射性物質外洩；燃料棒的合金包殼可阻止

核裂變產生的放射性物質外洩；反應堆壓力殼由200

毫米厚的鋼材鑄造，將含有少量放射性物質的冷卻水

密封於一迴路系統內；最外層的安全殼由900毫米厚

的預應力鋼筋混凝土製成，內襯6毫米厚的鋼板，結

構堅固，足以抵禦大型商用飛機的撞擊。

曹王敏賢續指，國際上幾個核事故都與人為錯誤

有關，例如前蘇聯切爾諾貝爾以及美國三哩島的兩宗

核事故。而大亞灣核電站的工作人員全部都是「尖

子」，經過嚴格的培訓及考核，具備豐富專業知識和

運行經驗，工作態度也很嚴謹。

根據國際原子能機構的「國際核事件分級

表」，核事故分為0至7級。而大亞灣核電站投產至

今30年，從來沒有發生第二級或以上的「核電站運

行事件」，近十多年亦沒有發生第一級的「核電站

運行事件」。2023年，大亞灣基地在世界核營運者

協會(World Association of Nuclear Operators,WANO)

的表現指標中，有 83%的指標達到全球前十分一的

卓越水平。

大亞灣核電站過去30年的表現給市民派了一顆

「定心丸」。安諮會的工作重心亦逐漸從早年釋除公

眾對核電的疑慮，轉為向大家宣傳核電對減碳及應對

氣候變化的重要性，配合香港政府爭取在2050年前實

現碳中和的目標。曹王敏賢表示，安諮會會一直根據

社會需要，做好相關工作。

大亞灣核電站嚴謹把關 高標準作業

▲▲為釋除港人對大亞灣核電站疑慮為釋除港人對大亞灣核電站疑慮，，多次舉辦及參多次舉辦及參
與核電研討會與核電研討會（（左四左四））。。
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曹王敏賢：對安全運行有十足信心

▲▲曹王敏賢與丈夫曹宏威及兒子合影曹王敏賢與丈夫曹宏威及兒子合影。。

多年來積極向市民科普輻射知識的
輻射防護專家曹王敏賢認為，來自大亞
灣的輻射份量絕對符合安全水平，建議
大家可以更多關注環境輻射，從而更好
地保護自己。

曹王敏賢建議保持室內空氣流通，就算
炎夏開冷氣，每日最少開窗10分鐘，減少室
內空氣的氡氣濃度，從而減輕室內輻射。

她說，只要加深公眾對輻射及核電的
認識，他們便會明白核電的所謂「危機」
對比它帶來的好處是利大於弊；核電是安
全的零碳能源，發展核電有助全球有效實
現減碳目標。

百年老店廖孖記陷食安風波結業，第四

代傳人廖晃業（Jay）前日公開聲稱，食安

中心派員到門市購買產品作第三次檢驗

時，店員認出對方身份，加上有關批次已

停產，遂按食安中心專家的改善衞生建議

臨時製作一樽腐乳供檢驗，反而蠟樣芽孢

桿菌超標更嚴重。食安中心昨日在回覆傳

媒查詢時反駁，指中心職員當時是以顧客

身份購買腐乳，未表露身份，而專家提出

的建議亦只會降低而不會增加產品中的含

菌量。如果有關店舖願意配合，可繼續調

查超標原因。

◆香港文匯報記者 蕭景源

香港文匯報訊（記者 蕭景源）警方由本月22
日、23日在全港「放蛇」打擊白牌車，共拘捕19名
本地男子，涉嫌利用汽車作非法出租或取酬載客用
途及駕駛時沒有第三者風險保險，並扣留當中18輛
涉嫌非法改裝的車輛進一步檢驗。其中一名被捕男
子未能通過快速口腔液測試，涉嫌毒後駕駛被捕。
據了解，警方今次行動主要針對Uber載客服務。

揭其中一人毒駕

被捕的19名司機年齡由29歲至63歲，其中一名
33歲男子，由屯門市中心接載「放蛇」警員途中
被發現神志有異，到達目的地後，警員表露身份
及對他進行酒精呼氣測試及毒駕測試，結果顯示
其毒駕測試結果為陽性，故將他拘捕。
警方表示，希望透過一連串執法行動，打擊非

法白牌車的違法行為，並強調非法白牌車因沒有
第三者保險，會引致乘客及其他道路使用者可能
失去應有的保障，故此市民切勿租用有關車輛。

香港文匯報訊 衞生署控煙酒辦公室昨日在深水
埗區採取執法行動，加強打擊違法展示吸煙產品廣
告。行動中，控煙酒辦人員在兩間店舖檢取三個吸
煙產品展示箱，有關店舖涉嫌違反《吸煙（公眾衞
生）條例》（第371章）有關禁止吸煙產品廣告的
條文。控煙酒辦的調查仍在進行中。
根據條例，任何人均不得以任何形式展示或安排

展示任何吸煙產品廣告，違例者一經簡易程序定
罪，最高可被罰款5萬元。如屬持續罪行，則在罪

行持續期間，每日另加罰款1,500元。
衞生署發言人強調，署方一直密切監察及持續
執法，嚴厲打擊違反條例（包括展示或派發吸煙
產品廣告）的活動，並嚴肅跟進所有相關投訴。
由去年1月至今年6月，控煙酒辦移除超過1,900
個載有吸煙產品廣告的網頁、社群媒體賬號或帖
文。
同期，控煙酒辦亦就展示或派發吸煙產品廣告
的違例行為共發出123張傳票及42封警告信。

食安中心昨日表示，廖孖記第一、第二樣本均
是透過恒常食物監測計劃在零售層面抽取，

第三樣本則因應第一樣本超標，以及第二樣本尚可
而按指引需要抽取的。

職員買樣本後雙方簽名作實
對廖晃業稱食安中心人員到廖孖記抽取第三次樣
本前，有事前「cold call」通知店方、到場「顧
客」亦有佩戴職員證。食安中心反駁，人員在購買
第三樣本時，是以顧客身份購買。當時，人員穿着
便裝，沒有佩戴工作證，沒有向相關店舖表露身
份，更沒有事先約定時間。
中心強調，為對企業公平，中心職員在廖孖記店
舖購買第三個樣本後，有清晰表明目的是按法例作
化驗，並在廖孖記人員面前作封裝，雙方簽名作

實。
在化驗結果顯示第三個樣本蠟樣芽孢桿菌超標

後，食安中心是按一般做法先要求該生產批次的
產品下架，以保障市民健康，再進行跟進調查，
有關調查仍在進行中。
就廖孖記聲稱按食安中心專家建議的方法製作

腐乳而蠟樣芽孢桿菌超標更嚴重一說，食安中心
指，人員於7月4日到其廠房視察時，發現有食安
風險，遂向廖孖記作出建議，而該建議只會降低而
不會增加產品中的含菌量。至於樣本為何超標，需
要再作調查，包括產品生產過程和環境有沒有可能
受污染，「現時廖孖記已結業，但如果店舖願意配
合，我們可以繼續調查超標原因。」

「香港出產」非食安中心資料
就廖晃業前日在電台公開承認廖孖記早於30年前

開始從內地購入白腐乳再作後期加工，稱「香港出
產」的說法沒有欺騙及隱瞞成分，且因或涉法律問
題，從來沒說，也不敢說是「香港製造」。
翻查食安中心7月4日的新聞稿，指廖孖記腐乳

驗出蠟樣芽孢桿菌超標，「產品來源地」是香港。
食安中心前晚回覆傳媒指，發布相關新聞公告時會
依據涉事食品包裝上的標籤資訊，將受影響食物的

相關資料，包括名稱、品牌、來源地、批次和食用
日期等，詳列於新聞稿，讓公眾辨識是否持有受影
響批次的涉事食品並且停用，以及將有關產品退回
至原購買點或指定的回收點，而這些涉事食品包裝
上的標籤資訊，並非食安中心的資料。
目前香港法例並無要求商品包裝要列明產地，亦

無介定「香港出產」，若商戶在介紹產品時，除用
「香港出產」字眼，還就商品作出明示或暗示屬
「香港製造」則不一定能免除責任，執法機構亦會
考慮商戶給予顧客的整體意思。日前，香港海關已
接獲相關舉報，現正作出跟進，如發現違反《商品
說明條例》會採取適當的跟進行動。

警「放蛇」嚴打白牌車拘19男 打擊違法廣告 控煙辦兩店檢三展示箱

◀廖孖記佐敦本店已未有營業，門外更貼出
結業及停止營業告示。 資料圖片

▲第四代傳人廖晃業日前承認，該店30年
前起從內地購入白腐乳。 資料圖片

食安中心：買廖孖記腐乳無「通水」
指專家建議不會導致菌量增 稱店方若配合可續查超標原因


